

El Liberal

Preios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre id., 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria, 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, lunes, 13 Junio de 1892.

N.º 3.268

Aviso Se suplica á aquellos de nuestros suscritores que se hallen en descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos en todo el presente mes, advirtiéndoles que suspenderemos el envío de nuestro periódico á los morosos.

SECCION POLITICA

Diques necesarios

Tales proporciones va tomando el abuso de la palabra en nuestras Cortes, que ya se piensa seriamente en atacar esa plaga con verdadera energía, y hasta por medio de una reforma del reglamento, que el caso no es para menos.

Ahí están nuestros diputados, discutiendo los presupuestos por mañana y tarde, implacables en sus discursos y en sus rectificaciones... Ellos no dirán nada, pero no acaban nunca, y si no se les va á la mano en ese derroche de Diccionario, ni habrá presupuestos, ni régimen parlamentario que resista tamañas demasías.

La opinión pública, incluso la opinión parlamentaria sensata, reclama unas pragmáticas enérgicas, que pongan freno á la incontinencia de nuestros oradores... Unicamente así, mediante una disposición que tenga fuerza coercitiva, se conseguirá moderar las grandes actividades de la lengua de nuestros legisladores.

Y no habrán estos de ofenderse, seguramente, de que pongan trabas y cortapisas á la libre emisión de su pensamiento... En primer lugar, no son por regla general pensamientos lo que emiten, sino palabras, y en último término, no deben perder de vista que en esos Congresos europeos, donde brillan las grandes lumbreras del extranjero, los discursos están sujetos á limitaciones formales, y se escatima el tiempo al estadista más ilustre... Cuando un orador se levanta á hablar, sabe ya á qué atenerse: tiene los minutos contados. Aquí el orador tiene delante de sí el espacio infinito, la eternidad insondable, y misteriosa, y desgraciadamente los que abusan no son los grandes oradores, sino los pequeños. Esto es lo que no puede tolerarse.

Es menester que esto acabe definitivamente. El remedio de las sesiones dobles no resuelve nada, y solo sirve para que hablen doblemente nuestros diputados, sin hacer por la tarde ni por la mañana nada de provecho.

Nada de paliativos...

Lo que aquí se impone, lo que todo el mundo reclama, es un reglamento que obligue á callar, á lo menos de cuando en cuando, á los que están hablando siempre, que son los que no dicen nada nunca.

(El Liberal.)

¡Dios nos libre de ellos!

El debate que sobre el «modus vivendi» celebrado con Francia se promovió en el Senado, ha hecho reverdecer una cuestión, ya debatida, y en la que ponen especial empeño los conservadores en darle un aspecto que no presenta, para servir así mejor los intereses de partido en perjuicio de los del país.

Es una vulgaridad que los asuntos económicos, en la manera especial de abarcarlos y resolverlos, no guardan relación ó enlace íntimo con la peculiar manera de ser, en su funcionamiento y en su desarrollo, de los actuales partidos políticos, y que tal cual principio económico no es propio ó excluido de un determinado grupo político. En términos absolutos, ni puede afirmarse que el partido liberal sea libremercantilista, ni que las teorías proteccionistas sean patrimonio exclusivo del partido conservador.

Tratados de comercio han hecho uno y otro, en asuntos arancelarios han intervenido ambos con bastante analogía de criterio é igual participación tuvieron en las soluciones propuestas en los más áridos problemas económicos.

Y no puede ser de otra manera, que las cuestiones importantísimas que afectan al desarrollo actual y al ulterior desenvolvimiento de los intereses materiales del país, de su riqueza, no pueden estar á merced de un inesperado cambio de situación política ó de cosa tan circunstancial como la entrada ó salida en el gabinete de un personaje ó de un estadista, por notable que sea.

Así hemos visto que no se han implantado las exageraciones de ninguna de las escuelas que luchan por su predominio cuando sus más ilustres representantes han ocupado el poder y que se ha procurado siempre dar las posibles garantías de seguridad ó estabilidad á aquellos asuntos que tenían relación con la vida económica del país.

Sin embargo, los conservadores no pierden ripio para afirmar que ellos vinculan las teorías proteccionistas y que el país les deberá á ellos exclusivamente el bienestar que un día disfrute.

Tal exageración salta á la vista. Precisamente, uno de los fundados ataques que se ha dirigido en esta última etapa de su gestión al partido conservador es que olvidaba en el poder los compromisos contraídos en la oposición y que dejaba incumplidas casi todas sus promesas. Se le ha acusado de no tener un criterio fijo y de no presentar soluciones concretas para los más áridos problemas que ha sido llamado á resolver.

Combatido con saña el desequilibrio en

los presupuestos anteriores y presentó un proyecto que era una pura ficción, en tales términos, que personas muy significadas entre los canovistas le negaron desde luego su apoyo y auxilio aprestándose á combatirlo rudamente. ¿Cómo ha salido el proyecto del seno de la comisión parlamentaria? Completamente desfigurado y modificado en absoluto, después de reñir ruda batalla y presentarse hasta en frente del gobierno en ocasiones los amigos más adictos al Sr. Cánovas. Danvila, La Iglesia, Sánchez Toca, entre otros, no nos dejarán mentir. De todos modos, el presupuesto dista mucho de ser la promesa de los conservadores cuando estaban en la oposición.

Se opusieron con viveza á que fuera ley el proyecto del señor Eguilior sobre el Banco de España, y han votado una ley en la que se aprueba mayor aumento de circulación fiduciaria, es más extenso el privilegio concedido al Banco y mayor el perjuicio que experimenta el país.

Impugnaron al Sr. López Puigcerver su ley de alcoholes, y ahí están ellos sin darle solución al asunto y dando ocasion á continuadas reclamaciones y quejas en la Península y en las Antillas.

Se opusieron á la reforma de la contribucion industrial idea por don Venancio Gonzalez, y reforma proponen y de mayor alcance para salir de apuros; como los que gritaban que estaban extenuadas las fuerzas contributivas de la nación olvidan aquellos desplantas la pedirle hoy mayores sacrificios y nuevos tributos.

Combatieron contra el régimen de los tratados en la última informacion y á aquel régimen se encaminan apresuradamente antes de primero de julio, no sin haber prorrogada hasta dicha fecha los tratados que vencieron en 1.º de febrero. ¿Qué más? hacen un arancel protector en 1.º de febrero y por resultado de los tratados no se aplica á muchas naciones y el gobierno declara en las Cortes que está dispuesto á otorgar concesiones en la tarifa mínima.

¿Y la cuestión naviera, y el tráfico entre las provincias ultramarinas y la Península? ¿Dónde está la declaración del cabotaje recíproco? Y en la tributacion de los azúcares ¿puede haber mayor injusticia y desigualdad?

Nosotros fijándonos en Cataluña, hubiéramos querido oír en el Congreso y en el Senado las voces elocuentes de nuestros representantes cuando se ha discutido en el Parlamento el Tratado con los Estados Unidos. Y ahora con motivo del «Modus vivendi», ó empuenden todos ó hacen la defensa del gobierno olvidando compromisos y antecedentes.

El señor Nicolau, por no citar otro, enemigo declarado del régimen de los tratados de comercio no ha podido defender en el Senado el «modus vivendi».

Se ha olvidado de su historia, y de sus compromisos políticos le han hecho perder la memoria de lo que prometió y de cual era el criterio del Fomento, de la Cámara de Comercio y de la Económica en estas cuestiones, por haberle

emitido antes y serle perfectamente conocido al señor Nicolau.

El que tanto defendió á la marina, aún no ha pedido al gobierno el proyecto de ley que fijará definitivamente el trato que ha de tener nuestro pabellón en la navegacion de las provincias ultramarinas á la Península.

¿Y el señor Sard, y el Sr. Bosch y Labrús, y el Sr. Cornet y Más, que dicen ante la declaracion de que se forma los aranceles, de que se harán concesiones en la tarifa mínima, de que se vá resueltamente al régimen de los tratados de comercio?

Es que hay diferencia en atacar desde la oposicion, desde la presidencia de algunas corporaciones, y en reiterar el ataque, con razon sobrada, cuando mandan los amigos y á ellos se debe el acta de representante del país. Nosotros aun recordamos que en ocasion no muy remota esos señores han declarado que llegarían á ponerse hasta frente del gobierno, pues ponían especial empeño en ser fieles á la causa que defendieron toda la vida, pero aquello fueren vanas promesas que no lograron sino un efecto momentáneo, sabiendo hoy el país á que atenerse sobre esta clase de ofrecimientos.

Importa, pues, tomar nota de todo esto, guardarlo cuidadosamente en la memoria y medir sin pasión y con imparcialidad todo el valor que tienen ciertas declaraciones y hasta dónde obligan á hacer sacrificios las exigencias de la política.

(La Vanguardia.)

SECCION DE NOTICIAS

Carta de Venezuela

Sr. Director de La Vanguardia.

Caracaá está hoy convertida en un cementerio; á las ocho de la noche sólo se ven en las calles las patrullas y alguno que otro extranjero que se aventura á salir; á las once queda prohibida la circulación por orden del dictador Andueza Palacios.

En cambio la cárcel rebosa de gente; cuanto la ciudad encerraba de notable ha ido á parar á ese antro, que otro nombre no puede dársele. Basta la sospecha de que se simpatice con la idea que encarna el General Crespó para motivar, no un auto de prisión, que representaría para el Gobierno un lujo de aparente respeto á la Ley, sino un allanamiento de morada con alarde de fuerza, tanto más irritante, cuanto que es perfectamente inútil.

Huelga, por tanto, decir que sólo se publican los dos ó tres periódicos que sostiene el dictador, pues los demás ó se han suprido de una plumada ó de hecho, enviando á la cárcel ó al destierro á sus redactores.

La seguridad personal anda por las nubes; esta ciudad, sus alrededores y todas aquellas regiones á que aun alcanza la dominación de Andueza, se ven constantemente recorridas por comisiones de reclutas, que sin más formalidad que una orden bruscamete dada, se apoderan en el acto de los desgraciados jornaleros y artesanos del país, á quienes por medio tan espeditivo convierten en soldados. El

aspecto del ejército, así formado es por demás lamentable.

Consecuencia de todo esto, es la paralización absoluta de todo comercio y negocio, las obras públicas ó particulares suspendidas en su totalidad; el crédito por el suelo, y, como secuela natural, las quiebras, que han empezado á manifestarse, y se propagarán como reguero de pólvora si esta situación se prolonga aún dos meses.

Aquí ha empezado ya la carestía, y se teme que en breve se carezca de artículos de primera necesidad, tales como la carne. El General D. Joaquín Crespo, caudillo de la revolución, se halla hoy en Villa de Cura, á dos jornadas y media de esta capital; después de un combate sangriento en que hubo por una y otra parte nuevecientas bajas, ha derrotado y reducido á la impotencia al General Casañas, Generalísimo del Dictador y uno de los pocos que por su arrojo y sus talentos, era enemigo digno de tenerse en cuenta. Es casi seguro, por tanto, el triunfo de los legalistas que pudieran estar ya en esta capital si Crespo, con sanísimo criterio y una elevación de miras que le honra sobremanera, no hubiera preferido dejar completamente pacificado el país que tras sí deja, al esplendor de un triunfo brillante pero efímero, pues hubiera acarreado la continuación de la guerra en pequeña escala, la intranquilidad permanente y en último término la ruina de Venezuela.

El Dictador sigue en su Palacio, tas cuando hoy por necesidad el freno que su ambición le puso: el 19, trató de huir el bulto, dejando interinamente la Presidencia al General Julio Sarria, Ministro de la Guerra, pero éste y sus compañeros de Gabinete le amenazaron con pasarse al partido de la revolución en el preciso instante en que volviera la espalda; está pues entre la espada y la pared y temo mucho para él un desenlace trágico, pues dudo que Crespo, á pesar de su inmensa popularidad y prestigio, pueda el día del triunfo dominar tanta inquina como sobre la cabeza de Andueza. Palacios han acumulado sus desaciertos y arbitrariedades: todo sería pálido para ponderar su impopularidad.

Los pobres compatriotas nuestros que como emigrantes trajeron el vapor Bourgogne están sufriendo terriblemente por el actual estado de cosas; de los quinientos que vinieron son muy contados los que han encontrado trabajo y aun éstos ganando jornales muy mezquinos, inferiores á los que ganaban en Europa. El Gobierno de Andueza que ha promovido esa emigración, los abandonó por completo y muchos hubieran muerto de hambre si el Ministro de España no hubiera presentado al Gobierno en unión de los Representantes de Italia y Francia una enérgica protesta; gracias á ella el Gobierno se ha comprometido á mantenerlos; pero en qué condiciones! Han establecido en Maiquetía, pequeño lugar en la costa, próximo á La Guaira, una casa de emigración, donde los desgraciados emigrantes están hacinados, sin lecho, sin abrigo y sin medio ni aun de lavarse. El Ministro español, que fué personalmente á ver en qué condiciones estaban, regresó horrorizado, pues pudo convenirse por sí mismo de la horrible condición del rancho que allí suministran; raro será que de seguir así no tengamos que lamentar un desastre.

A manifestármelo así el señor Ministro, expresó su deseo de que escribiera algo sobre el particular, para que dé usted ahí la voz de alarma y en lo posible se atajen futuros males, pues ni aun en circunstancias normales puede este país dar trabajo remunerador á una emigración numerosa. Cumplido con gusto este deber y aprovecho la ocasión para dar al señor de Uribarri, público testimonio del agradecimiento que todos los españoles sentimos por las bondades que como caballero y como Ministro de España nos ha dispensado.

Queda de usted, señor Director, s. s. q. b. s. m.

ANGEL CORONAS.

Caracas 30 Abril 1892.

Correo extranjero

Reformas militares en Francia

La paz armada que desde hace años padece Europa como mal necesario desde las últimas guerras sostenidas por Alemania contra Austria y Francia, no lleva camino de modificarse en sentido de aliviar la situación económica de las naciones, antes al contrario con las reformas continuas que en la organización de sus fuerzas militares introducen las potencias, se lleva á camino de aumentar los gastos de manera progresiva y que haga más pesada la situación de los países que los sufren. Cada año ó cada dos años á lo sumo tanto Alemania como Francia aumentan en poco ó en mucho los efectivos de su infantería ó de sus armas especiales. Cuando así, no sucede se reforma la organización de ellas cosa que también produce gastos en abundancia.

El ministro de la Guerra de Francia acaba de presentar á la Cámara un proyecto de ley disponiendo que pasen á la reserva del ejército activo, los tres últimos contingentes del ejército territorial. En el preámbulo que precede al proyecto se explican las ventajas que ha de traer esa modificación, entre las cuales se consigue la homogeneidad del ejército de primera línea y acabar con una anomalía que constituye una desigualdad. Los regimientos mixtos formados por dos batallones territoriales y un batallón activo, son según la actual organización destinados á marchar al primer llamamiento en tanto que varios reservistas del mismo año quedan en los depósitos.

Con el nuevo proyecto queda de todo punto destruida esa desigualdad. El ministro de la Guerra dice que las transformaciones militares están á la orden del día en todas las naciones y que es una obligación para todas ellas el tratar de poseer en todo momento una superioridad marcada, lo que les obliga á extender hasta los últimos límites la organización de sus fuerzas defensivas. Es un error creer, añade, que Prusia que fué la primera nación europea que introdujo el régimen de las naciones armadas, haya desde el primer momento alcanzado la perfección en materia militar. La guerra de 1870 está bastante lejos de presentar desde el punto de vista de la constitución del ejército alemán el carácter de una completa movilización de todas las fuerzas nacionales, como las guerras futuras han de presentarla.

Para hacer esa movilización más rápida es por lo que ahora se hace esta reforma, que si bien no aumenta en un solo hombre el contingente activo del ejército ocasionará, sin embargo, algunos millones de gastos por el *deplacement* de fuerzas que esto significa.

Una evolución del Sr. Crispi:

La Trípolice

El telégrafo nos ha transmitido una noticia que ha llenado de estupor á todos los diplomáticos de Europa y á cuantos siguen con atención la marcha de la política exterior. El Sr. Crispi, que siempre se ha distinguido por sus tendencias en favor de la alianza de su patria con los dos imperios germánicos; que hasta aquí ha seguido la política inaugurada por Depretis y Cairoli; que más de una vez ha dado que hablar á la prensa francesa, que le atribuye manía galófaba, viendo que en la última crisis, cuando el rey Humberto no quiso admitir la dimisión del Sr. Giolitti, no le fué ofrecido el poder como sin duda deseaba y conocedor sin duda de las tendencias que dominan en su patria, para ver si es posible ocupar el poder, se afirma que en cuanto el primer ministro actual dé el decreto de disolución para convocar luego á nuevas elecciones, él por su parte publicará un manifiesto afirmando que en vista de la actual situación de la Hacienda italiana opina que debe prescindirse, temporal-

mente cuando menos, de esas alianzas que imponen sacrificios superiores á las fuerzas de los contribuyentes y que por lo mismo Italia debe salir de las filas de la *Triplice* en que ahora forma.

Estas declaraciones han causado general sorpresa y se han acogido con bastante incredulidad. De ser ciertas, es casi seguro que el ministro tan odiado por los franceses volvería en breve á ocupar el banco ministerial en Montecitorio, pues aún cuando el rey sea partidario de la alianza con los dos imperios, una parte importante de la nación, quizás la mayoría, le daría sus votos cuando llegara la ocasión de manifestar en los comicios su voluntad.

La mayor parte de los periódicos franceses afectan no creer esa noticia y creen que esa es una astucia del señor Crispi para volver á presidir el gobierno.

Busca, buscando

Tres eran tres... los aspirantes á sentarse en el sillón vacante en la Academia francesa y los tres eran buenos: Mr. Emile Zola, Mr. Henri Lavisce y Mr. F. Brunetiére.

Mr. Zola uno de los novelistas más grandes de esta y de otras épocas.

Mr. Lavisce, uno de los más insignes historiadores de este siglo.

Mr. Brunetiére uno de los críticos más eruditos, más gruñones y más indigestos —con frecuencia— de nuestra época: crítico de la *Revue de deux Mondes* y otras publicaciones no menos respetables y serenas.

La Academia ha dado carpetazo, por segunda vez, al autor de *Germinal*, lo cual me parece una barbaridad y también se lo ha dado á Mr. Brunetiére, lo que encuentro muy justo. El candidato electo ha sido Mr. Henri Lavisce, elección que parecería acertadísima, sino mediara la circunstancia de quedar postergado Mr. Zola, que se había presentado ya anteriormente, cuando fué elegido Mr. Pierre Loti, y al cual no hubiera debido la docta corporación inferir un segundo desaire, sobre todas cosas muy injustificado que le dió la primera vez.

A no ser por esa particularidad, nada podría objetarse al triunfo logrado por Mr. Lavisce. Es este un profesor sapientísimo y un historiador de los de mejor cepa; dotado de verdadera personalidad, de un talento tan original como profundo, psicólogo consumado y maestro en el arte de escribir. Un crítico alemán decía que no hay probablemente en Alemania quien conozca tan á fondo la historia de la Germania, como ese historiador francés, que es un especialista en cuanto se refiere á aquella nación.

Artista lo es también Mr. Lavisce, y de los buenos. La sobriedad y la galanura con que maneja la pluma, el interés palpante que sabe imprimir á sus páginas, sentidas, vibrantes, impregnadas con frecuencia de un poesía, que no está nunca reñida con la severidad ni con la filosofía de la ciencia histórica, hacen de él uno de los historiadores más notables de este siglo.

Dícese que al votarle la mayoría de los Académicos han tenido ante todo en cuenta la conveniencia de dar alguna mayor variedad á los elementos de la corporación; de que no predominen en ella los miembros puramente literarios, en perjuicio de los que se dedican á trabajos más áridos, pero tan importantes por lo menos como la novela y el teatro. «En la última elección—parece que decía un académico—concedimos el pase á un novelista; justo es que ahora lo demos á un sabio que es al propio tiempo un gran prosista. No eliminemos á los historiadores de mérito indiscutible en beneficio de los literatos que se consagran exclusivamente á la literatura.»

Hasta cierto punto no está mal el argumento y sería irrefutable, si se hubiese

tenido siempre en cuenta ese espíritu de justicia distributiva. Pero parece que este razonamiento es más aparente que real, en lo que á las verdaderas causas se refiere. Y de ello no quiero citar más que un detalle.

En el primer escrutinio, Mr. Lavisce obtuvo 13 votos; Mr. Zola 10 y Mr. Brunetiére otros 10. De modo que el gran novelista y el apreciable crítico, entre los cuales no hay término posible de comparación, no hubo la menor diferencia. Procedióse á una segunda votación y entonces Mr. Lavisce obtuvo 27 votos, 5 Brunetiére y 3 Zola. Es un síntoma significativo del espíritu académico, que Zola alcanzara dos sufragios menos que su también vencido competidor. Y no habría por consiguiente que asombrarse, si en cuando haya de procederse á otra elección, resultara Mr. Brunetiére vencedor y chasqueado por tercera vez el padre de *Nana*. El primero puede contar en favor suyo con un importante elemento que no ha tenido ni tendrá nunca el segundo: el poderoso apoyo de la *Révue des deux Mondes*, señora de mucho influjo y gran valimiento, que se ha ruborizado con incansable perseverancia al pronunciar el nombre de Zola y ha sabido remover cielo y tierra, cuando se ha tratado de proteger á los hijos de la casa.

Si Ludovico Halevy, el alegre vaudevillista de antaño, no hubiese hecho *amende honorable* escribiendo una novela virtuosa como *L'Abbé Constantin* que presentó en ofrenda á la recatada *Révue*, jamás lograría endosar el frac verde ni ceñir el espadín que otorga la Academia á sus electos. Si Zola hubiese tenido el buen acuerdo de dedicar *Le Réve* á las columnas de aquella influyente Revista, sería á estas horas miembro del Instituto y Pierre Loti esperaría, á bordo ó en tierra el título de *immortal*. Pero Zola que tanto ambiciona esa inmortalidad no ha puesto por su parte los medios necesarios.

Que aguante un poco y que tenga paciencia.

JUAN BUSCÓN.

MAHÓN

Tertulia democrática-progresista

Calle San Luis Gonzaga

En la conferencia de mañana se desarrollarán los siguientes temas:

1.º HA SONADO LA HORA DE OBRAR, por D. Francisco Tudurí de la Torre.

2.º ESTADO ACTUAL Y GENERAL DE LA POLÍTICA, por D. Antonio Vinent y Victory.

3.º LA SITUACIÓN HA CAMBIADO MUCHO, por D. Bernardino Taltavull y Torres.

A las nueve.

Que se envenene un amante
Por haber perdido el seso
¿Qué tienen que ver con eso
Los fósforos de Cascante?

Esta popular redondilla nos vino á las mientes como sucederian á cuantos leyeran el suelto con que un periódico local trata de paliar el mal efecto producido por otro de su número anterior, en el que se condolía de que la carne se hubiese abaratado y dejaba entrever sus temores de que se abaratase todavía más.

Y en efecto; ¿qué tiene que ver en este asunto, ni á qué viene sacar á colación, tratándose de una aspiración expresada con tanta ingenuidad; como lo fué la de que se encareciera la carne, y por consiguiente de que el público no pudiera comerla tan barata como la come, la cuestión de consumos, la de la electricidad, la de los concejales incapacitados, el proteccionismo y el libre cambio, y Francia y Cuba y los Estados Unidos y el calzado?

Sea ingenioso el gacetillero y confiese que al confeccionar el suelto en cuestión se olvidó del papel de republicano que estaba representando y dejó asomar su oreja de... proteccionista.

Y lo creará todo el mundo.

Siempre, en todas sus cosas, es igual el diario conserva-eléctrico.

Explicamos días pasados las causas que motivaron la explosión de la caldera del torpedero "Pollux", y en vez de refutarlas, si así lo creía conveniente, recurre como siempre al terreno de las personalidades.

Acusa, aunque embozadamente, á su maquinista de negligente, y desde luego nuestros lectores que lo conocen, comprenderán que estos injustificados ataques son por mor del gas (su eterna pesadilla), esto es, porque el referido maquinista, nuestro amigo D. Pablo Ruiz, que en aquella fecha era primer maquinista de la Armada, ha dejado de pertenecer á la misma y es en la actualidad Gefe Industrial de la Sociedad General de Alumbrado.

Puede estar tranquilo nuestro amigo; pues como ya hace tiempo que el referido diario solo se ocupa en atacar persona honradas, resultan sus ataques contraproducentes, y desde luego puede agradecerle sus censuras, puesto que lejos de desacreditar enaltecen el censurado.

La subasta de paja larga de cebada para relleno de jergones, verificada hoy en las Casas Consistoriales ha sido adjudicada á D. Juan Camps quien ha ofrecido suministrarla al precio de 1'875 pesetas el quintal mahonés ó sea 4'50 pesetas el quintal métrico.

Los bailes que se celebran los sábados y domingos en Villacárlos á la punta de Calafons estan muy concurridos siendo muchas las familias de esta ciudad que veranean en aquel bonito pueblo que les prestan animacion con su asistencia.

Segun carta que ha recibido un amigo nuestro, el Sr. Giavelli que se dió á conocer en esta ciudad con los bonitos fuegos artificiales disparados durante las fiestas de Nuestra Sra. de Gracia el año 1890, se establece por su cuenta en Barcelona y pasará á esta ciudad con objeto de ofrecer sus servicios.

Un carro que pasaba el sábado por la calle de Gracia chocó contra la escalera de que se sirven los operarios de la Eléctrica y estuvo en un tris el que uno de ellos que estaba colocando soportes se viniese abajo.

A ver si con esta dichosa escalera habremos de sacar á relucir aquello de: "al burro muerto la cebada al rabo." Dios quiera que no.

Por la Alcaldía de esta ciudad ha sido multado en 2'50 pesetas uno de los cortantes, por contravencion al Reglamento del matadero.

Y á propósito del matadero; ¿sabría decirsenos en qué estado se encuentra el expediente que por denuncia del veterinario Sr. Gomila mandó instruir el Sr. Alcalde en averiguación de si era ó no nociva á la salud pública la carne de una vaca degollada cuando llevaba en su seno un feto sin vida?

Ya que tanto ruido se hizo en este asunto, justo es que se sepa que clase de nueces lo produjeron.

El dia 30 del corriente á las doce de la mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta por el suministro de paja de trigo á los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892-93.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 6'50 pesetas el quintal métrico. Maña a publicaremos el anuncio.

Una familia forastera residente en esta ciudad compuesta de marido mujer y un niño de teta, salió ayer á pasar el dia en la Cala de Rafalet, acompañada de dos amigos. Con objeto sin duda de que si podrian matar algun conejo llevaban consigo una escopeta la que no sabemos como ni nos ha sido posible indagarlo pues son varias las versiones que hemos oido, se disparó accidentalmente causando el disparo la muerte de la mujer que estaba á poca distancia con el niño dormido en la falda.

Puesto el hecho en conocimiento de la autoridad, el celoso juez de Instrucción de este partido se trasladó inmediatamente al sitio de la catástrofe disponiendo, después de las primeras diligencias, que el cadaver fuese trasladado al cementerio de Villacárlos.

A uua señorita que asistia ayer á misa en la iglesia de la Concepcion le dió un accidente que le privó inmediatamente del sentido. Debidamente auxiliada fué trasladada en coche á su domicilio.

Un marinero de la lancha de la compra, tuvo ayer la desgracia de resbalar y caerse dentro de la lancha misma causándose una fuerte contusión en la ingle.

Ayer fueron decomisadas en el muelle, por los dependientes de consumos, dos garrafas de alcohol que se trataba de introducir fraudulentamente en esta ciudad por un sujeto forastero.

Procedente de Manila dice *El Globo* del 5, debe llegar próximamente á Barcelona cuatro piezas de artillería, de mérito artístico, con destino al museo de artillería de Madrid. Una de dichas piezas es un cañón fundido en Nápoles en 1612 y otra una culebrina fundida en Sevilla en 1721.

También deben llegar, en breve de Trubia á aquella capital, 24 cañones, sistema Ordóñez de 15 centímetros, destinados á las plazas de Palma de Mallorca, Ibiza y Mahón.

Anoche mientras la música del regimiento de Baza estaba dando una serenata al Sr. General Gobernador en motivo de ser hoy sus dias, le dió un vahido á una jóven que cayó desplomada al suelo infiriéndose una herida en la frente. Auxiliada por uno de los vecinos de la calle de Isabel II, fué despues de repuesta trasladada á su casa.

El paseo de la Esplanada se vió ayer tarde bastante concurrido mientras tocó en el mismo la música del regimiento de Baza.

Ha muerto en Veszrim (Austria) uno de los hombres más ricos de Europa, von Freistaedter. Era hebreo y su inmensa fortuna no pudo evitarle pasar grandes dolores en su vida, entre otro el asistir al suicidio de su hijo mayor.

La prensa viniese refiere esta anécdota por la cual se puede juzgar á cuanto ascendia su caudal:

"Hallábase su hijo destacado en la Bosnia como oficial de húsares y se entregaba á gastos tan desatinados, que la persona en cuya casa vivia, creyó conveniente telegrafiarle al padre, diciéndole que hasta que cantidad deberia adelantarle.

La respuesta no se hizo esperar, y decia así: "Para calaveradas y diversiones no debeis pasar de la suma de un millón de florines (cerca de diez millones de reales).

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

La Junta de gobierno acordó en sesión de ayer pedir á los Sres. accionistas el cuarto dividendo pasivo de DIEZ por ciento.

Se señalan al efecto los dias 13, 14 y 15 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito gerente, calle de la Infanta, n.º 24.

Mahon 8 Junio de 1892.— El gerente, Juan F. Taltavull.

1892
Hoja del Calendario para mañana
Junio 14 Martes
San Basilio el Magno obispo, doctor y fundador.
Cuarto Menguante el 17.—Luna nueva el 24.
Sale el Sol 4 h. 31 m.—Pónese 7 h. 29 m.

BOLSA DE BARCELONA

11 de Junio 4-10 t.

4 por 100 interior	72'520
4 por 100 exterior	75'470
4 por 100 amortizable	80'120
B. H. de Cuba 1886	105'500
Id. id. 1890	96'500
Banco Hispano Colonial	87'400
Acciones ferro-carril Francia	31'700
Id. Norte	43'750
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	59'500
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	64'750
Compañía Trasatlántica	79'750

Empeños del Casino Mercantil

Interior	20 rs. vn.	paga bajista.
Exterior	10 rs. vn.	paga alcista.

PENSAMIENTOS

La perversidad hace el mal; la debilidad lo consiente; la ignorancia lo aplaude.
Say.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE **El Liberal**

Madrid 11 5-35 t.

Se ha restablecido el orden en Calahorra, reinando tranquilidad en Barcelona.

Trátase de contratar en París un empréstito por el Gobierno español para el que servirá de garantía el arriendo de las salinas de Torreveja.

El lunes empezarán en París las negociaciones comerciales franco españolas.

Sigue notándose firmeza en la Bolsa.

Madrid 12 7-15 n.

Se ha proclamado el estado de sitio en Barcelona donde ha tenido lugar una manifestación en honor del General Blanco.

Serán necesarias nuevas negociaciones para ultimar el tratado de comercio con Francia.

Madrid 13 10-20 m.

Han descargado tempestades sobre Orense, Valencia, Burgos, Valladolid, Palencia y León causando los rayos numerosos muertos y heridos.

FABRA.

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN ARBITRIOS

Formado por este Ayuntamiento el padrón de los carruajes de lujo existentes en este distrito durante el corriente año económico que se hallan sujetos al arbitrio municipal establecido. queda expuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales por término de ocho días a fin de que los interesados puedan producir las reclamaciones á que haya lugar.

Mahón 10 Junio 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

Aprobada por este Ayuntamiento la relación de las casas de bebida, cafés, fondas, botillerías, etc., existentes en este distrito durante el presente año económico y sujetas al arbitrio municipal establecido por razón de vigilancia, queda expuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales por término de ocho días, á fin de que los interesados puedan producir las reclamaciones á que haya lugar.

Mahón 10 Junio 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

Ayuntamiento de Villacárlos

Terminado el reparto de la contribución territorial y pecuaria de este Distrito municipal correspondiente al próximo año económico de 1892 á 1893, estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, á efectos de reclamación, por espacio de seis días, que empezará á contar desde el de la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia.

Villa-Cárlos 10 Junio de 1892.—El Alcalde Presidente, P. A. Francisco Vinent.—P. A. del Ayuntamiento y J. P., Juan N. Quedo.

Banco de Mahón

Este Banco compra desde hoy el cupón del próximo vencimiento de 1.º Julio, de los valores del Estado y locales.—Mahón 30 Mayo 1892.—Por el Banco de Mahón, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de 1.º de Julio próximo, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor.—Mahón 31 Mayo 1892.—Gonálons, Carreras y C.ª

Se vende á voluntad de su dueño una porción de terreno de unas tres cuarteras sembradio, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sita en el paraje llamado "Mercadalet", término de esta ciudad, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de Cifuentes esquina á la de Prieto y Caules núms. 160 y 162.

Informarán Almacén Rampa de la Abundancia n.º 14.

Lo están dos casas sitadas en la calle de Isabel II de esta ciudad.

Informes, Santa Victoria n.º 24.

Subasta pública

El día 20 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, en los bajos del "Centro General de Negocios", la casa n.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 7.250 pesetas.

La titulación de la finca obra en las oficinas de dicho centro.

Magnesia

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende a una peseta el bote.

VENTA EN MAHÓN: Farmacias de D. Vicente Teixidor D. Mauricio Hernández, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Efervescente

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y ormas, asépticos como crónicas.—Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, la gas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recoméndamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno núm. 28.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Nodrizas

En Villa-Cárlos, calle de Mahón n.º 29, informarán de una jóven que por habersele muerto la criatura, desea hallar otra para criar en su propia casa. Tiene la leche fresca de poco más de un mes.

Máquinas & Gas

sistema OTTO
DE CROSSLEY

Estos motores reúnen inmensas ventajas en las pequeñas industrias sobre los motores á vapor. Resultan sumamente económicos y de mucha seguridad y sencillez.

Sus principales ventajas comparadas con las máquinas de vapor, son las siguientes:

No requieren la enojosa preparación de aquellas antes de empezar á funcionar.

El trabajo para limpiarlas es insignificante.

Como no tienen calderas, no hay que temer explosiones.

Como no producen humo, no requieren chimenea.

No hay que vigilar hidrómetros ni válvulas de seguridad.

No exigen la molestia de moderar ó avivar el fuego durante los intervalos que dejan de funcionar; pues lo único que requieren es, cerrar ó abrir la llave del gas.

Con cada motor se entregan planos y unas cartillas de instrucciones para su manejo y montura con la cual se evita el tener que recurrir para ello á persona perita.

Como garantía de su conservación, nos comprometemos á componer ó reemplazar cualesquiera de las partes de estos motores que se rompan ó se gasten indebidamente en un período de seis meses de la entrega, no siendo las roturas debidas á falta de cuidado ó mal tratamiento.

Los Sres. Ruíz Hermanos únicos representantes de los Sres. Crossley, Brothers de Openshaw en esta isla, darán toda clase de detalles sobre dichos motores.

Se construyen motores desde 3/8 de caballo á 140 caballos efectivos.

Bicicleta

Hay una para vender á cuerpo cuadrado, todos sus frotamientos á bolas, incluso los pedales que son de nueva invención, con sus correspondientes farol y bocina. Fabricación, Clément y C.ª de París.

Informes en esta imprenta.

Cantina

Está para vender la de la plaza de la Esplanada núm. 15. Para informes en la misma cantina.

Subasta

El miércoles 15 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderán en licitación privada, en los bajos del Centro General de Negocios las casas números 5, 7 y 9 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta, están de manifiesto en las oficinas de dicho Centro.

Por 25 céntimos de peseta la botella se vende el

Petit Champagne

con real privilegio exclusivo en España y Francia, marca registrada.

La mejor bebida gaseosa conocida hasta hoy, agradable al paladar, tónica y refrescante, pudiéndola tomar en todas horas tanto los enfermos, como los que disfrutan de buena salud, por estar compuesta de sustancia de las frutas más selectas y no contener drogas ni materias nocivas á la salud, preparada por el co-sechero D. Jaime Estevé de las Cabañas y premiado en varias exposiciones.

Despacho y depósito único en la isla, LA VIÑA, de D. Sebastián Sicre, Arravaleta, 24, Mahón.

Por docenas se hace gran descuento.